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002 年，已经在上海

和北京扎根的中欧国

际工商学院决定将目

标瞄向中国“更南的

地方”，这个地方谱写过“春

天的故事”，有着异常活跃的

市场经济和大量伴随着时代潮

水而涌现的民营企业，他们想

要在这片创新自由的土壤上栽

种“管理之花”，最终实现全

面辐射长三角、京津冀以及粤

港澳三大经济圈的目标。

回首 20年，
中欧为什么会
选择在深圳建校？

  2002 年 7 月 18 日，忻榕教授在深圳班进行主题演讲

01
播下一颗种子

02
“创业”维艰

1997 年 5 月，张维炯（现任中

欧国际工商学院副院长兼中方教务

长）应时任中欧国际工商学院副院长

张国华的邀请来到中欧，出任 EMBA

首任课程主任。张维炯清楚地记得，

90 年代后期陆续开始有来自华南和

香港地区的外企管理者和一些初创民

营企业家关注并参加短期培训课程及

EMBA 课程。他敏锐地意识到：深圳

的管理教育市场大有可为。

“深圳是改革开放的典型窗口，

活跃的市场经济催生了大量的民营企

业，这些企业对于系统化地学习管理

知识有非常大的渴求。一名企业家在

创业的过程中肯定会遇到很多疑惑，

很多时候只要犯一个错误，就会损失

成百上千万，与其将这笔钱亏损掉，

不如投入一小部分到商学院学习。”

张维炯将这种现象背后的原因归结为

学习的欲望与需求：“从这个意义上

来说，当时我们瞄准深圳的管理教育

市场是对的。”

20 多年前，在华南区域尚未有成

体系的国际化管理课程见诸世面，大

陆的企业家们想要学习基本都要去上

海或者北京。当时中欧高层经理培训

部（现“高管教育课程部”）刘 洁

（现任中欧国际工商学院院长助理，

中欧深圳校区首席代表）在广东进行

了大量客户拜访及前期拓展工作，陪

同院领导及部门领导拜访了华为、乐

百氏等多家知名企业，并和时任高管

教育部门领导何俊、李月庆一起建议

并推动了学院设立深圳联络处，由高

管教育课程部负责运营， 最终得到了

时任管理委员会 4位中外院长的批准。

2002 年 7 月 18 日，中欧深圳联络处

在威尼斯酒店举行了成立典礼，并将

联络处设立在国际商会大厦 A 座。此

后，从这间不足 100 平方米的办公室

出发，中欧正式开启了在粤港澳经济

圈“创业”的历程。

很快，中欧以一名“拓荒者”的

姿态闯入了华南这片管理教育尚属空

白的市场。刘 洁说：进入深圳时，

人们不仅对中欧品牌没有认知，对管

理教育的必要性认知也不够，我们通

过教育客户创造了一个管理教育市场，

做了无数“第一次吃螃蟹”的事情。

到 2004 年底，中欧在深圳地区

逐渐拥有了一定的市场影响力。刘

洁回忆：“中欧高管教育课程为首届

EMBA 深圳班的开设打下了基础，首

届 EMBA 考生中有很多人参加过高管

教育课程的学习，对中欧的课程质量

和教学服务体验高度认同。”
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  2017 年，中欧深圳校区启用典礼   2020 年，汪泓院长与中欧深圳校区员工合影

为了满足华南区域企业家对于管

理教育的需求，2005 年中欧决定开设

第一届 EMBA 深圳班，得到消息的夏

国新立刻提交了报名表。在中欧的两年，

歌力思服饰董事长夏国新最大的感受是

“身边的同学一个比一个优秀，有太多

值得自己学习的地方”。对于中欧提倡

的中国深度和全球广度，夏国新十分赞

同，他说：“中欧的课程包含了跨文化

交流以及相应的跨国管理，如何激励、

放权、监督等，这些内容对于经营企业

很有帮助，拓宽了我的视野。”

这一年，距离腾讯上市还不到一

年，作为腾讯合伙人之一的曾李青抱

着充实自己的想法也来到了中欧，和

夏国新一同成为首届中欧 EMBA 深圳

班的同学。

首届中欧 EMBA 深圳班的顺利开

设，是中欧在深圳推动管理教育的一

个标志性事件，也给日后中欧持续耕

耘华南管理教育市场打下了基础。后

来，曾给首届 EMBA 深圳班授课的梁

能（中欧国际工商学院荣誉退休教授、

时任 EMBA 课程主任）提到这个班时

更是赞不绝口。

苏锡嘉（中欧国际工商学院荣誉

退休教授）常年活跃在中欧教学第一

线，他总结了深圳班同学的特征：中

欧深圳班学生中民营企业中占比较高，

很多是从零开始打拼起来的，他们来

到中欧，想的并非是多赚多少钱，更

多地是为了探索自己后半生的人生道

路应该怎么走，怎样在中国经济中找

准自己的位置。

随着中欧在华南办学规模的日益

扩大，位于荣超商务中心的深圳代表

处逐渐显示出了掣肘：有限的固定课

室难以满足快速增长的班级上课需求。

2017 年 10 月，中欧深圳代表处将办

公地点搬迁至宝安梧桐岛秋分楼，正

式升级为深圳校区。

03
第一个EMBA 深圳班

04
未来可期

2020 年 9 月，汪泓出任中欧国

际工商学院院长。3 个月后，她专程

来到深圳校区这个她一直关切的地方

进行调研和考察，同时走访了前海。

她说：“当年袁庚提出‘时间就是金

钱，效率就是生命’，这一口号时至

今日在深圳也不过时，我们在深圳大

地上始终能看到勃勃的生机与不竭的

活力。身处粤港澳大湾区，深圳赶上

了高速发展的历史机遇期，而深圳校

区处于这样的城市当中，自然也能从

城市的发展中汲取向上的动力。”

从 2002 年在深圳设立联络处，

到如今中欧深圳校区已经在华南区

域探索和耕耘了整整 20 年：从 1 个

班，到近 40 个班（包括 EMBA 课程

深圳班和总经理课程深圳班），从几

十名校友到 3000 多名华南校友，从

1 位员工到 1 个可依托的团队，从租

借酒店办学到拥有自己的教学场所，

从名微众寡到蓬勃生长，其间不乏探

路者的勇敢与困境，也有开拓者的荣

光与冷遇，亦有传播新知的喜悦与忧

虑……

站在过去 20 年打下的坚实基础

上，中欧深圳校区眺望着更远大的目

标、持续追光而行。

对中欧深圳校区汪泓院长寄予了

深厚的期望，她说：“我希望中欧深

圳校区能够和深圳这座城市一样，敢

想敢闯敢拼，以无限的活力、饱满的

热情和追求卓越的进取心，在粤港澳

大湾区取得令人瞩目的丰硕成果。”

时代大潮浩浩汤汤，一所商学院

在粤港澳大湾区的 20 年，是一座城

市高速发展的 20 年，亦是一群永远

追求更高山峰的管理者的 20 年……

“因为认真，选择中欧；因为创新，

选择深圳；遵从内心，追求卓越”——

一所学校、一座城市、一群人，他们

秉承着一致的精神内核攀登着心中的

高峰，共同迎接下一个 20 年！
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